

L'usage des antibiotiques vétérinaires en France – Bilan 2024

Introduction

Nous sommes convaincus que la santé de vos animaux va de pair avec une utilisation responsable des antibiotiques. En France, comme en Europe, la politique de réduction des antibiotiques vise à protéger la santé humaine et animale en limitant l'antibiorésistance. Voici un bilan clair et pratique de la situation 2024, et ce que cela signifie pour la prise en charge dans notre clinique. 🐕🐾

Ce qu'il faut savoir – les chiffres clés

- L'ALEA (Animal Level of Exposure to Antimicrobials) mesure le rapport entre le poids vivant traité estimé et la biomasse animale nationale.
- Objectif du plan Ecoantibio 3 : **0,3**. En 2024, l'ALEA est **0,307** – l'objectif est presque atteint.
- Par rapport à 2011, la consommation d'antibiotiques a chuté de **49 %**.
- Les antibiotiques dits « critiques » pour l'homme (fluoroquinolones, céphalosporines de 3^e et 4^e génération) ont connu une baisse de **>80 %** depuis 2011.
- En médecine vétérinaire canine et féline, l'exposition a baissé de **12 %** en 2024 (objectif : -15 % sur 5 ans).

Pourquoi ces efforts sont importants

Limiter l'usage des antibiotiques réduit le risque que des bactéries deviennent résistantes, ce qui protège :

- la santé des animaux,
- la santé publique (transmission possible entre animaux et humains),
- l'efficacité future des traitements.

Comment nous adaptons nos pratiques à la clinique : Notre engagement

Nous mettons en œuvre des pratiques concrètes pour réduire et rationaliser l'usage des antibiotiques, tout en garantissant le bien-être de votre animal :

- Diagnostics avant traitement

Lorsque c'est nécessaire (ou en cas de traitement non efficient), nous proposons un prélèvement et une analyse bactériologique en laboratoire (identification du germe + antibiogramme) pour adapter précisément et spécifiquement le traitement.

- Surveillance nationale

Les prélèvements envoyés pour bactériologie et antibiogramme alimentent un réseau de surveillance des résistances ; cela permet d'ajuster les recommandations au niveau national.

- Chirurgies de convenance – sans antibiotique systématique

Nos actes chirurgicaux de convenance se font **sans antibiotiques en postopératoire** sauf indication clinique particulière.

- Alternatives pour la dermatologie

Pour de nombreuses affections cutanées, nous privilégions des soins locaux : shampooings thérapeutiques, lotions, soins topiques avant de recourir aux antibiotiques systémiques.

- Prise en charge des otites

Nettoyants auriculaires adaptés et anti-inflammatoires peuvent suffire pour soulager la douleur et limiter la surinfection ; l'antibiotique n'est pas systématique.

- Plaies et morsures

Toutes les plaies de morsure ne nécessitent pas automatiquement un antibiotique. Chaque cas est évalué et nous vous expliquons nos choix pour une prescription la plus responsable possible.

Ce que cela change pour vous

- Vous recevrez des explications claires et personnalisées lorsque nous décidons de prescrire – ou de ne pas prescrire – un antibiotique.
- Quand un examen complémentaire est utile (bactériologie/antibiogramme), nous vous proposerons cette démarche afin d'assurer l'efficacité et la pertinence du traitement.
- Notre priorité reste la santé et le confort de votre animal, tout en agissant de manière responsable pour la collectivité.

Notre promesse

La lutte contre l'antibiorésistance est une action collective : elle implique autorités, laboratoires, et surtout vous et nous, praticiens. À la clinique, nous sommes engagés pour des soins efficaces, sûrs et vertueux. N'hésitez pas à nous poser vos questions – nous prenons le temps d'expliquer nos choix et de travailler avec vous pour la meilleure santé de votre compagnon.

Pour en savoir plus ou pour toute question, contactez-nous – nous sommes là pour vous accompagner.